

## 伝えたい まちの遺産 万葉の道が通る山中峠

古くから北陸と奈良・京都の都、越前と若狭を結ぶ北陸道の峠。平安時代の天長七年(八三〇)から開かれた木ノ芽峠、織田信長に仕えた木ノ庄城主・柴田勝家が改修した栎ノ木峠、さらに古く奈良時代に開かれた山中峠(海拔三八九メートル)があります。



▲山中峠の南越前町と敦賀市の尾根境

使者田辺福麻呂たなべふくまろが訪れ帰郷する際、贈った歌です。「可敵流廻」は鹿蒜川(日野川支流)流域の地。「五幡の坂」は山中峠を指しているというのが定説で、この歌によってわかるように、峠は家持が通った以前から開かれていたのです。南越前町を通った最古の北陸道と言つてよく、万葉集に歌われたので「万葉の道」とも呼ばれています。

山中峠も今のままでは亡失されてしまうと危機感を持つ有志が集まり、峠を保存しようと平成九年「万葉の道辺を探る会」を立ち上げ整備にとりかかりました。生い茂る雑草の刈払い、倒木や杉の伐採除去、古道をふさぐ孟宗竹の群落との戦いなど、一年目は一度挑戦しようやく峠に達しました。

平成十八年豪雪で、再び倒木により古道が塞がましたが、今年六月第一回目の整備を実施、ようやく復旧しました。今後も「万葉の道」を守るために活動を続けていきます。

(町文化財保護委員・山本勝士)

## 伝えたい

## まちの遺産 宮川・向山家文書

南越前町の河野地区は北前船主右近家があつた地域として、全国的に知られていることは、皆さんもご存知でしょう。しかしこの地域には右近家だけでなく、もうひとつ大谷区に重要な古文書が残されています。それが宮川・向山家文書です。



両家は江戸時代には庄屋さんを、また明治時代以降は地域行政の中心を担う存在でした。両家に残された古文書の点数は、およそ一万七千点余(平成十九年九月現在)で、かなりの量です。この古文書の中には、古くは戦国時代の大変貴重な古文書もあります。しかし多くが江戸時代後期(十八世紀後半)から明治・大正時代にかけてのものです。

宮川・向山家があつた旧河野村大谷区は、江戸時代、大谷村ではなく、「大谷浦」と呼ばれていました。現在日本各地に、江戸時代の「村」の古文書は多く残され、「村」に関する研究は大変に進んでいます。しかし「浦」である漁村などの海沿いの地域の研究は、「浦」古文書が残されている事例が少ないので、今後の研究が期待されます。

奈良時代初めの天平十八年(七四六)、大伴家持は、二十九歳で越中守となり伏木(現高岡市)に着任しましたが、その一年後、奈良の都からの

西家は江戸時代には庄屋さんを、また明治時代以降は地域行政の中心を担う存在でした。両家に残された古文書の点数は、およそ一万七千点余(平成十九年九月現在)で、かなりの量です。この古文書の中には、古くは戦国時代の大変貴重な古文書もあります。しかし多くが江戸時代後期(十八世紀後半)から明治・大正時代にかけてのものです。

宮川・向山家があつた旧河野村大谷区は、江戸時代、大谷村ではなく、「大谷浦」と呼ばれていました。現在日本各地に、江戸時代の「村」の古文書は多く残され、「村」に関する研究は大変に進んでいます。しかし「浦」である漁村などの海沿いの地域の研究は、「浦」古文書が残されている事例が少ないので、今後の研究が期待されます。

奈良時代初めの天平十八年(七四六)、大伴家持は、二十九歳で越中守となり伏木(現高岡市)に着任しましたが、その一年後、奈良の都からの



▲流通史の専門家による文書調査のようす

西家は江戸時代には庄屋さんを、また明治時代以降は地域行政の中心を担う存在でした。両家に残された古文書の点数は、およそ一万七千点余(平成十九年九月現在)で、かなりの量です。この古文書の中には、古くは戦国時代の大変貴重な古文書もあります。しかし多くが江戸時代後期(十八世紀後半)から明治・大正時代にかけてのものです。

宮川・向山家があつた旧河野村大谷区は、江戸時代、大谷村ではなく、「大谷浦」と呼ばれていました。現在日本各地に、江戸時代の「村」の古文書は多く残され、「村」に関する研究は大変に進んでいます。しかし「浦」である漁村などの海沿いの地域の研究は、「浦」古文書が残されている事例が少ないので、今後の研究が期待されます。

奈良時代初めの天平十八年(七四六)、大伴家持は、二十九歳で越中守となり伏木(現高岡市)に着任しましたが、その一年後、奈良の都からの

西家は江戸時代には庄屋さんを、また明治時代以降は地域行政の中心を担う存在でした。両家に残された古文書の点数は、およそ一万七千点余(平成十九年九月現在)で、かなりの量です。この古文書の中には、古くは戦国時代の大変貴重な古文書もあります。しかし多くが江戸時代後期(十八世紀後半)から明治・大正時代にかけてのものです。

宮川・向山家があつた旧河野村大谷区は、江戸時代、大谷村ではなく、「大谷浦」と呼ばれていました。現在日本各地に、江戸時代の「村」の古文書は多く残され、「村」に関する研究は大変に進んでいます。しかし「浦」である漁村などの海沿いの地域の研究は、「浦」古文書が残されている事例が少ないので、今後の研究が期待されます。

奈良時代初めの天平十八年(七四六)、大伴家持は、二十九歳で越中守となり伏木(現高岡市)に着任しましたが、その一年後、奈良の都からの

西家は江戸時代には庄屋さんを、また明治時代以降は地域行政の中心を担う存在でした。両家に残された古文書の点数は、およそ一万七千点余(平成十九年九月現在)で、かなりの量です。この古文書の中には、古くは戦国時代の大変貴重な古文書もあります。しかし多くが江戸時代後期(十八世紀後半)から明治・大正時代にかけてのものです。

宮川・向山家があつた旧河野村大谷区は、江戸時代、大谷村ではなく、「大谷浦」と呼ばれていました。現在日本各地に、江戸時代の「村」の古文書は多く残され、「村」に関する研究は大変に進んでいます。しかし「浦」である漁村などの海沿いの地域の研究は、「浦」古文書が残されている事例が少ないので、今後の研究が期待されます。

奈良時代初めの天平十八年(七四六)、大伴家持は、二十九歳で越中守となり伏木(現高岡市)に着任しましたが、その一年後、奈良の都からの

伝えた  
上野古典立華  
立華は、仏前に花を手向け  
る供花に起源をもち、室町時代、京都の六角堂池坊の僧侶  
により確立されました。当初  
は朝廷、寺院、武家などの間  
で盛んに生けられていました。

上野古典立華  
りつか



立華は、仏前に花を手向け  
る供花に起源をもち、室町時  
代、京都の六角堂・池坊の僧侶  
により確立されました。当初  
は朝廷、寺院、武家などの間  
で盛んに生けられていました。

上野区での立華の創始は、江戸時代後期に遡ります。安政六（一八五九）年の春、上野区徳正寺住職と笛吹弥次右衛門西氏が徒歩にて湖西街道より京都の池坊六角堂を訪れ、立華を学んだことに始まります。その後、徳正寺住職により上野華道奨励会が作られ、西氏が習得した花形を今に伝えています。



上野区では、毎年二月中旬に定例として「古典立華伝承展」を行っており、平成十六年度からは南条文化会館を会場に展示会を開催しています。いけばなの原点ではありますが、現代に息づいている古典立華は珍しく、老若男女を問わず全国から参観者があります。(上野華道奨励会長 代継一郎)

# 伝えたい まちの 遺産

伊藤氏庭園

南越前町瀬戸の伊藤家は代々庄屋を務めてきた旧家です。庭園は、伊藤家十代の祖で医業を営んだ助左衛門により、江戸時代中期（享保年間）に流行した庭園岡本「築山庭造伝」を手本にしてつくれました。

当時は庭師的な専門家はまだ存在しなかつたため、助左衛門の相当厳しい指導のもと創設されたと伝えられています。伊藤家には「大変苦労をして作った庭であるから、子孫は大切に守つていくように」という言い伝えがあり、「築山池泉の小庭としてよく保存されたものである」として昭和7年、国の名勝にも指定されました。

シドリ石などの石組が築かれています。庭池は、東西に細長く心字形に作られた心字池となつており、蓬萊島としての亀島に対し池右隅に鶴の岬、怒濤石に対して舟石、遊漁石が配置されています。築山の南東部にあるイチイは樹齢数百年といわれ、この庭園の作庭年代よりも遙かに古い名木です。往時に比べ樹勢が衰えてはいるものの、借景をなすスギの巨木とともに奥ゆかしさを添えています。住宅庭園ではありますが、『築山庭造伝』の庭園図本に忠実な構成で作庭されており、伝統的日本庭園が持つ精神性や宗教的因素を感じられる落ち着きのある庭園となっています。また、作庭当初の姿をよくとどめていることから、単に鑑賞的価値だけではなく、庭園資料としても貴重な庭園です。

その後、立華の様式をより簡略化した生花しうかが生まれます。江戸時代中頃には庶民のたしなみへと変化し、生花を中心広く流行し、時代とともに達人・名手が現れ、本流である池坊から枝分かれして多くの流派が誕生しました。

池坊立華の様式においても、「古典立華」に対して「現代立華」が、生花・拵入花などは「正風体」に加えて「新風体」・「自由花」などに分けられ、現代に合わせた作風が生まれています。

しかし、古典立華はいけばなる源流として、花形の基本構成である天地人三体の組合せに陰陽を配し、自然の山水美を表現した様式は現在も変わっています。

所は地割と配石があり、山の斜面を利用した築山の中央に三尊石、左右に不動石と山腰石が同じ間隔で置かれ、築山後方には遠山石を添えています。三尊石を基点として、すぐ前の座禅石です。この主軸をもとに左右対極的な構成で配置されています。

庭池を挟んで右側を客の座（上座）、左側を主人の座（下座）とし、上座には作者が一番工夫を凝らした「虎の子隠し」と呼ばれる石組があります。これは、豹（豹石）が谷間に隠れた虎の子の隙を窺つている様子を表現しています。下座には瀧口が設けられ、二谷三方石、才



## 伝えたい

# まちの 遺産

## 古代の駅家・淑羅駅を考 える

七世紀末頃、律令国家は地方支配のため都と地方を結ぶ交通網の一つとして北陸道を建設。当時は官吏や勅使が往来する官道として国家の支配下におかれ、三十里（約十六キロ）を基準に駅家が設置されていました。



起前国の駅家指定地

諸説があり、日野川を古くは淑羅川と書き「シラガワ」「シラキガワ」と読んだことから、淑羅駅は鹿蒜駅（南越前町南今庄付近）から丹生駅（越前市丹生郷町付近）までの日野川流域に比定されています。書を引けば、「淑」は「美しい」「しとやか」を表し、「羅」は「薄綿」「連なる」を表すなど、淑羅は美しく淑やかな景観が連なった地域来形容した地名と思われます。日野川流域で風光明媚なところといえば必然的に日野山があげられ、より良い形が眺められる

(3)駅家に「ふさわしい」二字として、西大道では五字「上(神)谷」、十字「大谷」、七字「下油田・上油田」、東大道では四字「弓射田」、十字「城兵頭」、十一番「矢部」、十九字「茶ノ木原」が残る。

以上の地名や地理的条件から、西大道の台地「上谷」「大谷」を駅家と比定したいと思います。この付近は古代、日像菩薩様が日蓮宗布教の際、日野山のあたりの美しさに驚嘆、越前富士と申されたとも言われています。また、「淑羅河の岸辺」を書かれた柴田知明先生は、日野山を「群山を従えて美しくそそり立つ稜線の肩に朝日の輝き上るを仰いで一日の幸いを祈らずにはいられなかつた」と記されています。古代の人々もこの台地からの美しい眺望を駅家に求めたのではないでしょうか。

①駅家推定地では「大道」の地名が多くみられ、阿味駅（越前市五分市町）や近江国（現滋賀県）の駄絶駅（滋賀県高島市マキノ町）にも「東大道」「西大道」の字名が残る。  
②西大道の三字「御所ヶ谷」は、親王の御座所があつたと推定。

範囲となると、越前市南端から湯尾あたりに限定され、さらに、日野川流域といふ立地から洪水に強い台地で、経済的に駅家を支える駅田が必要になります。これらのことから、淑羅駅を南越前町「大道」付近に想定し、次は西大道・東大道に残

とも言われています。また、『淑羅河の  
岸辺』を書かれた柴田知明先生は、日野  
山を「群山を従えて美しくそそり立つ稜  
線の肩に朝日の輝き上るを仰いでは一日  
の幸いを祈らずにはいられなかつた」と  
記されています。古代の人々もこの台地  
からの美しい眺望を駅家に求めたのでは  
ないでしょうか。

(南越前町文化財保護委員 加藤義弘)